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前言 

自醫院管理局提出統一藥物名冊的概念，不同病類的自助組織一直擔

心政策的實施對病人所造成的影響。由於所知有限，病人的憂慮更為

強烈。直至立法會衞生事務委員會一月三十一日的討論文件上載醫院

管理局網頁，各病友才對有關政策有初步認識。 

 

立法會衞生事務委員會的討論文件揭示，醫院管理局所採取的標準藥

物名冊政策，旨在透過統一所有轄下醫院和診所的用藥及藥物政策，

確保病人可公平地獲處方具成本效益，並經驗證安全及有效的藥物。

此政策的實施，亦將摒持公平公正的原則。 

 

根據討論文件所揭示的內容，病人互助組織聯盟（以下簡稱「聯盟」）

原則上同意設立標準藥物名冊。事實上，過往各間醫院設立個別的藥

物名冊，同樣病情的病人在不同的醫院獲得不同的待遇，對病人造成

不公平的現象。統一藥物名冊後，原則上各個病人皆可得到公平的對

待，並提高用藥的透明度，對社會大眾有一定的好處。然而，針對計

劃部份實施的細節，聯盟不敢茍同，唯望立法會衞生事務委員會代為

跟進。 

 

就標準藥物名冊內通用藥物及專用藥物之意見 

在討論文件中（文件第 10 段），有關使用通用藥物與專用藥物的分

別，並沒有清晰的定義。討論文件提及專用藥物大致上是「較新、較

昂貴、」，實令人懷疑醫院管理局轄下的醫院及診所並非完全按照病

人的病情處方藥物，而是以經濟角度衡量病人的需要。若單純以經濟

角度考慮病人用藥，而缺乏全面考慮病人的病情及藥物的副作用，聯

盟是絕不可接受的。 
 

討論文件中多次以「特定臨床情況」作為使用專用藥物與否的準則，

卻沒有清晰釐定「特定臨床情況」的定義。討論文件中亦沒有清楚表

明，專科醫生授權使用專用藥物的「特定臨床情況」，與醫院管理局
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以標準收費向病人徵收費用的「特定臨床情況」是否相同。如斯含糊

的定義，讓人擔心日後有關政策的推行，與計劃原意背道而馳。 

 

就不屬標準藥物名冊的藥物的意見 

在討論文件中（文件第 13 a 段），經證實有顯著療效，但超出醫管

局一般資助服務範圍內所能提供的昂貴藥物將需要病人自費購買。聯

盟認為人人平等，每條人命皆是寶貴的，必須確保患病者得到應有的

治療，不可以政府未能承擔開支為由，拒絕讓病人得到適切的治療。

再者，一個龐大的政府也不能負擔的費用，個別病人又如何能承擔有

關開支呢？當然，聯盟並不希望因購買這類藥物而未能顧及普羅大眾

的需要。故希望政府能確保安全網能顧及這類病人，不致讓該類病患

者絕望，或有「被遺棄」的感覺。  
 
至於與其他替代藥物相較僅具邊緣效益，但成本明顯昂貴的藥物（文

件第 13c），據聯盟所知，部份此類藥物，較其他替代藥物的副作用

較少，我們不能漠視部份病人對此類藥物的需要。此類藥物宜放在專

用藥物類別，由專科醫生跟據「特定臨床情況」而用藥。否則，若病

患者因經濟因素而未能自費購買，則病人得不到適切的治療。 

 

至於生活方式藥物（文件第 13d），討論文件中並沒有清晰介定何謂

生活方式藥物。再者，部份抗肥胖藥物的使用，是基於健康因素，並

非單單為減輕體重而言。故希望對有關此類藥物有更清淅的介定。 

 

另外，聯盟亦希望名冊的設立，能清楚記載被剔除於標準藥物名冊之

外的原因。若因有替代品而被剔除於標準藥物名冊之外，則希望醫院

管理局能清楚交待替代品的資料，以讓病患者更清晰有關藥物的資

訊。 

 

就安全網的意見 

討論文件中（文件第 15 段）所提及的安全網能資助經濟有困難人士

購買文件第 13ａ段所提及的極昂貴藥物。然而，文中並沒有提及有
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關安全網的機制、審批準則及補助金額，亦沒有表明安全網是否恆常

的基金。據聞，現時申請撒瑪利亞基金的人士，必須經過家庭入息及

資產的審查，若資產超過政府發表的每季家庭入息中位數，則得不到

援助。然而，長期病患者背負的開支，遠比一般巿民為高。在治療過

程中，部份病患者，每月所需負擔的醫藥費，高達二萬圓之多。若這

個病患者的家庭收入為二萬圓，則需全數悉付醫藥費。如此，這類病

人何以為生？最終只得墮入綜援網，政府不得反失。 

 

故此，聯盟希望有關安全網的審批準則，並非基於家庭入息及資產中

位數，而是基於患者家庭的可運用收入。讓入息收入扣除必要開支，

如供樓及治療或復康上的開支，再行計算患者的可動用收入。如此，

病患者的需要，才真正得到考慮。 

 

機制檢討的意見 

現時醫院管理局所建議的標準藥物名冊，雖已上載醫院管理局網頁，

供公眾人士參閱，但有關名冊的內容，往往以專業醫藥名詞編寫，並

只有英文版本，部份巿民難於明白箇中內容，參與講座，所知所能發

問的亦相對有限。此類諮詢方式，表面上諮詢大眾，實際上是玩弄專

業知識，製造諮詢假象。 

 

另外，在討論文件中，亦未見名冊實施後，將採取甚麼檢討機制，只

是含糊交待，將作定期檢討。聯盟憂慮，將來檢討機制，缺乏透明度，

擔心一些現時被列入名冊內的藥物將來被剔除或停用，亦擔心將來有

效用更佳的新藥未能及時列入名冊之內。 

 

聯盟希望，除建立清晰的檢討制度外，檢討架構成員包括非官方人

士、相關專業人士團體及病人組織代表等。同時，聯盟亦要求，增減

藥物，應備以醫學數據及諮詢用家意見，並作公開交待，以確保名冊

在公平公正的情況下得到檢討。 

 



      病人互助組織聯盟  
   Alliance for Patients’ Mutual Help Organizations 

 

5 
九龍橫頭磡邨宏禮樓地下 

G/F., Wang Lai House, Wang Tau Hom Estate, Kowloon.  
Tel: 2304 6371  Fax: 3006 5999  Email: apmho@mail.hongkong.com 

建議 

標準藥物名冊計劃的實施，需附以相關的配套。例如確保病人約章得

以順利推行，醫護人員嚴格恪守病人的知悉權及醫治權，無論在多忙

碌的情況下，亦需確保病人對藥物的了解。另外，醫院管理局亦應與

各病人組織合作，舉辦活動，推廣健康教育，教育大眾藥物特性、藥

效、以及用藥法則等，以確保巿民大眾對藥物的了解。 

 

總括而言，標準藥物名冊的設立，聯盟是認同的，但必須配以具透明

度的諮詢機制及檢討機制、備有完善安全網制度、足夠的用藥諮詢及

藥物教育。然而，長遠而言，醫院管理局宜盡快設立醫療融資政府，

才能解決龐大財赤。 

 

完 

 


